

## LA MOVILIDAD HUMANA COMO IMPACTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO: INUNDACIONES EN ECUADOR

### RESUMEN

El aumento de la temperatura está incrementando la frecuencia e intensidad de las amenazas relacionadas con el clima, y es muy probable que el cambio climático, junto con otros factores (económicos, sociales) aumente el riesgo de desplazamiento en el futuro. En Ecuador las inundaciones representan el mayor número de eventos (4705 eventos) de amenaza reportados en un período de 49 años, ocasionando 3.900 desplazamientos registrados en el 2021, siendo esta la principal causa, seguido de tormentas, incendios y deslizamientos que provocaron 1.724 desplazamientos.

A pesar de los esfuerzos para mitigar los impactos del cambio climático, el desplazamiento forzado sigue siendo uno de los efectos más comunes e inmediatos de los desastres naturales o de origen humano (agravados por el cambio climático), y que afecta la vida familiar, comunitaria y cultural, destruye los medios de vida, interrumpe la educación, disminuye el acceso a servicios básicos; en Ecuador la falta de información y políticas públicas impiden el reconocimiento, asistencia y la protección jurídica de las personas desplazadas en el contexto del cambio climático. Resulta necesario conocer y evaluar los impactos de los desastres naturales, y la eficacia de los instrumentos nacionales e internacionales existentes que contribuyen con la protección de las personas desplazadas en el contexto del cambio climático. Así, el objetivo de esta investigación es analizar la movilidad humana como consecuencia del cambio climático, enfocándose en los desplazamientos internos causados por las inundaciones en Ecuador, y analizar las políticas y normativas vigentes en el país, en materia de movilidad humana.

En este trabajo se analizó la movilidad humana como consecuencia de las inundaciones en el Ecuador debido al impacto del cambio climático. Por un lado, el análisis cualitativo, parte de una revisión bibliográfica y análisis documental que permitió conceptualizar la movilidad humana en el contexto del cambio climático, y las políticas y normativas vigentes relacionadas con el objeto de estudio en el Ecuador. Por otro lado, mediante la metodología elaborada por el Centro de Monitoreo de Desplazamiento Interno o IDMC se calculó el Índice de Desplazamiento Interno “IDI”, para entender a grandes rasgos el impacto, contexto y las

medidas para abordar el desplazamiento causado por las inundaciones en Ecuador; obteniendo como resultado un valor de 0,615. Este valor es el reflejo de un país con índices de estabilidad política y sostenibilidad ambiental bajos, y de la falta de información disponible sobre las personas en movilidad humana (en el contexto del cambio climático), lo que dificulta la toma de medidas y acciones para hacer frente al desplazamiento interno.

En Ecuador la gravedad del desplazamiento interno es alta, por un lado, el acceso a servicios básicos como la salud puede ser inadecuado o nulo, especialmente para las personas con discapacidades, las personas mayores y las mujeres embarazadas; mientras que la educación puede resultar inaccesible para personas desplazadas internas. Por otro lado, Ecuador tiene un índice de políticas y capacidades bajo, lo que significa que falta compromiso, recursos, planes y estrategias para prevenir el desplazamiento interno y reducir sus consecuencias negativas. Ecuador tiene que incluir el ciclo completo del desplazamiento interno en los planes de ordenamiento territorial y en las políticas públicas, así como invertir en la recogida de datos desagregados y su posterior análisis.

La búsqueda de soluciones al problema del desplazamiento interno es una condición clave para cumplir la promesa de no dejar a nadie atrás en la puesta en marcha de la Agenda 2030. Si bien los ODS no incluyen objetivos específicos para los desplazados internos, sí reconocen a las personas desplazadas como un colectivo vulnerable, comprometiéndose a emprender acciones y medidas eficaces, de conformidad con el derecho internacional, para eliminar obstáculos y restricciones, fortalecer el apoyo a las personas que viven en zonas afectadas por emergencias humanitarias complejas y atender sus necesidades. La respuesta a los desplazamientos internos debe ser intersectorial y estar integrada en los marcos de políticas adecuados para organizar, normar y regular este tipo de desplazamiento, así como garantizar y preservar la vida de las personas.

El IDI permite medir de manera integral el desplazamiento interno, tomando en cuenta el impacto, contexto y esfuerzo del gobierno para hacer frente tanto al desplazamiento por conflicto y violencia, como al desplazamiento por desastres. En este trabajo se adaptó la metodología para calcular el índice de Desplazamiento Interno en el contexto del cambio climático de Ecuador, específicamente a causa de las inundaciones. Al ser una metodología general proporciona un resumen de información que sirve como punto de partida para entender un fenómeno complejo como es el desplazamiento interno. El IDI no ofrece un

análisis a detalle de los factores impulsores del desplazamiento, por lo que aterrizar la metodología a un tipo de desastre como las inundaciones, requiere la incorporación de otras variables de análisis que detallen la intensidad y duración del evento.

Paola Páez Maldonado

Máster en Estrategias y Tecnologías para el Desarrollo